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Caracas, lunes 27 de octubre, 2003    
  

(11:46 AM) Alvarenga: Presidente marea a los venezolanos con sus misiones 
 
Caracas.- El dirigente de Solidaridad, Ernesto Alvarenga, aseguró hoy que las misiones Robinson, Sucre y Ribas -que 
adelanta el presidente Hugo Chávez- sólo son para "marear" a los venezolanos. 
 
Alvarenga precisó que las verdaderas "misiones" del jefe del Estado son la misión pobreza, que ronda el 70 por ciento 
según cifras oficiales; la misión desempleo, que pasó de 11 por ciento en 1999 a 22 por ciento en el 2003; y la misión 
endeudamiento, que habría incrementado la deuda interna de 2,4 billones a 22 billones de bolívares. 
 
Agregó que a éstas se suman las misiones para incrementar los impuestos a los ciudadanos, la inflación acumulada 
durante su gestión y la misión "sálvese quien pueda" (cada hora y media mueren 61 venezolanos), "cosa que no está 
ocurriendo en Irán, Bosnia o Colombia". 
 
El parlamentario respondió a los señalamientos formulados por el presidente Chávez -durante su programa ¡Aló, 
presidente!- contra quienes al principio lo apoyaron, y luego terminaron de separarse del MVR. 
 
"Si alguien acá puede andar con la frente en el alto somos nosotros, quienes renunciamos al poder, y el Presidente y el 
Gobierno, de múltiples maneras, bien sea con niples, con amenazas por teléfonos y de carácter público, no logró 
doblegarnos, porque no somos cobardes", dijo Alvarenga. 
 
Chávez los calificó como "traidores" del proyecto político que encabeza y llamó a sus seguidores a participar en la 
solicitud de revocatorio contra estos parlamentarios y otros más que le adversan. 
 
 

 
 
Caracas, domingo 02 de noviembre, 2003    
 
Cifras de la Misión Ribas 
 
100 mil voluntarios participan en el censo que culmina hoy, según informó el ministro Ramírez.  
5 mil centros han sido dispuestos en todo el país. Laborarán desde las 8 am hasta las 6 pm.  
 
300 mil personas se habían inscrito hasta la 1 pm de ayer, según informaron en la sede de Petróleos de Venezuela 
(Pdvsa).  
 
De 6 a 9 pm serán dictadas las clases. Lenguaje, Matemática, Geografía Universal y de Venezuela, Historia Universal y 
de Venezuela, Idiomas e Informática, serán las materias a dictar.  
 
0800 JFRIBAS (5374227) y el site www.vencedores.gov.ve brindan información sobre el plan a los interesados._JFA 
 
 

================================================================= 
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Caracas, lunes 03 de noviembre, 2003    
  
WILMER LA ROSA 
"Por nuestra cuenta" 
 
En La Palomera _donde vive este ciudadano que el pasado fin de semana trabajaba como voluntario del censo que 
hacía el oficialismo para la Misión Ribas_ los problemas coinciden con los del resto de las comunidades populares de 
Baruta y otros sectores de la ciudad: delincuencia, falta de servicios... "Aquí no tenemos ninguna organización civil 
como tal, trabajamos por nuestra propia cuenta en combinación con organismos del Estado Central para poder 
solucionar nuestros problemas y la Alcaldía no nos ayuda". 
 
====================================================================== 
 
Presidente inaugura la Misión Ribas - 17 / 11 / 2003 
 
Caracas.- El presidente de la República, ugo Chávez, iniciará hoy la ejecución de la Misión Ribas, plan con el cual el 
Ejecutivo busca reincorporar a la educación secundaria a  
 

 
Misión Ribas arranca este lunes con 400 mil alumnos - 16 / 11 / 2003 
 



Caracas.- Con la incorporación a clases de los primeros 400 mil alumnos -65 mil de ellos becados- este lunes arranca 
el proyecto educativo impulsado por el Gobierno Nacional denominado Misión Ribas, el cual 
 
==================================================================== 
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Caracas, domingo 02 de noviembre, 2003    
 
Suspendido Festival del Joropo por censo de la Misión Ribas 
 
 
"Por mandato del Presidente estamos aquí y nuestra actividad salió publicada en los periódicos", fue la respuesta que 
recibió Sikiu Mora, jefe civil encargada de la parroquia Candelaria, cuando fue a preguntar a una "funcionaria" de 
Misión Ribas por qué no se pudo realizar la jornada de deporte que estaba preparada entre la comunidad y la Jefatura 
Civil para ayer sábado y por qué también fue suspendido el Festival del Joropo.  
Apenas dos toldos, 10 civiles y tres efectivos de la Guardia Nacional estaban en la parte alta de la plaza Candelaria, 
haciendo un censo, pero donde no acudió público.  
 
"En ningún momento me informaron cómo se debe hacer a una autoridad, y no nos oponemos a la Misión Ribas o 
cualquier otra, creo que podemos compartir los espacios", acotó Mora. 
 
==================================================================== 
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Caracas, domingo 02 de noviembre, 2003    
 
Aseguran ministros Ramírez e Istúriz 
"Pdvsa financia misiones del Gobierno" 
 
JUAN FRANCISCO ALONSO  
 
EL UNIVERSAL  
 
El control del pleno de Petróleos de Venezuela (Pdvsa) es lo que ha permitido al Gobierno Nacional financiar las 
misiones Robinson, Ribas, Barrio Adentro y Mercal puestas en marcha en las últimas semanas, según reconoció el 
ministro de Educación, Cultura y Deportes, Aristóbulo Istúriz.  
"Todos estos planes no hubiesen sido posibles si nosotros, como Estado, no hubiéramos tenido el control sobre 
nuestras empresas básicas, sobre todo de Pdvsa. Todo esto se lo debemos a Pdvsa, pues ella está saldando parte de la 
deuda social con los venezolanos", afirmó.  
 
Estas declaraciones las ofreció Istúriz durante la rueda de prensa que ayer ofreció junto al titular del despacho de 
Energía, Rafael Ramírez, desde la sede de Pdvsa, y donde explicaron los detalles del Plan Ribas, a través del cual el 
Ejecutivo espera que 3 millones de venezolanos culminen sus estudios de bachillerato.  
 
Ramírez, por su parte, informó que los costos de la nueva iniciativa educativa correrán por cuenta de las empresas del 
Estado (Pdvsa y Cadafe). Explicó que el grueso de los recursos provienen de los recortes realizados al presupuesto de 
Pdvsa en los últimos meses y que, según dijo, se elevan al 30%.  
 

Bachiller en dos años  
El ministro Ramírez, quien funge como coordinador de la Misión Ribas, anunció que las clases se iniciarán el lunes 17 
de noviembre con unos 200 mil estudiantes de 7mo, 8vo y 9no grados. Mientras que en enero comenzarán los cursos 
correspondientes al 4to y 5to años.  
 
Por su parte, Istúriz explicó que en este plan, a diferencia del Robinson (alfabetización), no sólo se emplearán la 
televisión y los videos para enseñar, sino que también se utilizarán otros recursos para masificar "el hecho educativo".  
 
Asimismo aseguró que el programa curricular fue elaborado por su despacho, aunque admitió que se incorporaron 
elementos aplicados en otros países.  
 
Consultado sobre las materias que serán dictadas, Istúriz dijo que "el eje central será la Lengua y las Matemáticas, 
para después incorporar las Ciencias Sociales, Naturales, el Inglés y la Informática".  
 
Informó que los encargados de dictar las clases serán seleccionados de entre los 113 mil facilitadores que participaron 
en la Misión Robinson y aquellos que se postularon para ingresar como profesores a la Universidad Bolivariana.  
 
Aunque dijo que aún no han definido el método que utilizarán para evaluar a los participantes, Istúriz adelantó que 
será mixto (cualitativo y cuantitativo).  
 
Tras señalar que la Misión Ribas no puede convertirse en una "fábrica de bachilleres", el ministro de Educación anunció 
que ordenó al Instituto Nacional de Cooperación Educativa (INCE) a incorporar a sus cursos de formación profesional a 
los egresados de la campaña que lleva el nombre del prócer de la Batalla de La Victoria.  
 



jalonso@eluniversal.com 
 
Cifras de la Misión Ribas 
 

100 mil voluntarios participan en el censo que culmina hoy, según informó el ministro Ramírez.  
5 mil centros han sido dispuestos en todo el país. Laborarán desde las 8 am hasta las 6 pm.  
 
300 mil personas se habían inscrito hasta la 1 pm de ayer, según informaron en la sede de Petróleos de Venezuela 
(Pdvsa).  
 
De 6 a 9 pm serán dictadas las clases. Lenguaje, Matemática, Geografía Universal y de Venezuela, Historia Universal y 
de Venezuela, Idiomas e Informática, serán las materias a dictar.  
 
0800 JFRIBAS (5374227) y el site www.vencedores.gov.ve brindan información sobre el plan a los interesados._JFA 
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Caracas, domingo 02 de noviembre, 2003    
  
Expediente 
Misión chantaje 
  
Chávez ha implantado una forma de gobernar en la que no tienen cabida los mecanismos institucionales(Foto Archivo)  
  
Se han multiplicado los programas de Chávez que se anuncian al ritmo en que aumenta la deuda interna. Para los 
analistas esto no alterará la conducta electoral 
 
 
FRANCISCO OLIVARES 
 
EL UNIVERSAL 
 
El gasto social se ha disparado en los últimos 120 días. Apresuradamente, la Comisión de Finanzas, por órdenes de 
Miraflores, aprueba, uno tras otro, créditos adicionales para planes y programas sociales. Las ideas surgen en el 
desvelo de una húmeda madrugada y luego son vertidas en una cadena presidencial o en Aló, Presidente, programa 
audiovisual que a decir de Marcelino Bisbal es donde realmente se puede documentar la gestión de Gobierno del 
presidente Hugo Chávez.  
 
Los ministros cruzan perplejos las miradas: ¿Cómo te quedó el ojo, Aristóbulo... empiecen a buscar los reales¿ 
exclama el Presidente, y de inmediato una nueva misión se ha echado a andar: Misión Robinson, Ribas, Marte, Sucre, 
Miranda; hay confusión en el Gabinete, ya nadie recuerda para qué es cada misión ni a qué crédito adicional 
corresponde qué programa, pero allí están los proyectos, allí está la obra de gobierno. 
 
 
Para el analista y experto en opinión pública Alfredo Keller, la ecuación está muy clara: Hay muchas maneras de 
provocar un contraataque al referendo revocatorio y generar un abstención ¿con promesas de cupos universitarios, de 
microcréditos, de trabajo. El mensaje implícito es: estás en una lista para obtener algo. Si firmas, quedas excluido. Lo 
que busca es que no voten. Eso es un chantaje basado en promesas. Eso es fascismo puro¿. 

 
Lo cierto es que las promesas llueven: 100 mil bachilleres de 400 mil ya están seleccionados para entrar en la 
Universidad Bolivariana, donde, además de becas, podrán obtener microcréditos. Esto es la mitad de la población 
universitaria nacional. El Presidente se propone llevar a 150 mil el número de miembros del Cuerpo de Reservistas, 
con salarios de 240 mil bolívares y microcréditos a esos contingentes de desempleados. 
El endeudamiento interno aumenta vertiginosamente y alcanza 20,6 billones de bolívares, 10 veces más de lo que dejó 
Rafael Caldera en 1999.  
 
La República tiene que pagar lo equivalente a 2,2 por ciento del PIB sólo en intereses, que es una porción equivalente 
a lo que el Gobierno destina a la inversión. 
 
Este mecanismo político refuerza lo que dicen los estudios de Keller, que 82% de los venezolanos están convencidos 
de que Venezuela es el país más rico del mundo y que la misión del Estado es repartir la riqueza. 
Para el diputado Carlos Berrizbeitia, de Proyecto Venezuela, la explicación de este exceso de gastos en proyectos y 
programas improvisados es que al presidente Chávez se le pasó el 18 de agosto, y era inevitable llegar al mecanismo 
revocatorio, por eso tenía que buscar alguna forma de mostrarle al país y al pueblo que confió en él, que lo que ofrecía 
lo cumplía. Y la concreción y ejecución de su Gobierno no reflejaba un resultado qué ofrecer. ¿Entonces montaron 
estos planes: Misión Robinson, Sucre, Ribas, Miranda, Universidad Bolivariana. Se crea toda una estructura mediática 
apoyada en recursos provenientes de créditos adicionales y endeudamiento¿. 
 
El politólogo y profesor de la USB Angel Oropeza, aunque considera que, en efecto, estos programas aparecen con 
mayor intensidad al momento en que se avecina una campaña electoral, sostiene que este estilo de gobernar ha sido 
recurrente desde que Chávez asumió el poder. Para Oropeza no se trata de una intención de crear nuevas estructuras 
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paralelas para manejar proyectos de tipo social, sino que es una forma de gobernar personalista donde desaparece el 
intermediario. 
 
¿El gobierno de Chávez, a pesar de sus inmensos recursos y su enorme poder, muestra muy baja competencia para 

gobernar, lo cual se muestra en una serie de ineficiencias para identificar y procesar tecnopolíticamente los problemas 
de Venezuela. Es un gobierno que gobierna administrando emergencias, admninistrando situaciones de acuerdo a 
como se le van presentando¿, explica Angel Oropeza. 
 
A su juicio, no hay una selección planificada de los problemas en relación con el valor que tienen para la población y 
entonces se procesan muy desde el punto de vista de rentabilidad política. La principal consecuencia de esto es la 
bajísima capacidad de gobernar, la acumulación de problemas críticos y la desvalorización del sistema democrático 
para la población, porque lo que hace es disminuir la eficacia del sistema para enfrentar los problemas. 
 
Una lectura más sicológica de este estilo de dirigir al país, para Oropeza tiene que ver con una tendencia a gobernar 
que obedece a una forma de accionar personalista del Presidente muy del estilo ceresoliano del enfoque vertical líder-
ejército-pueblo, que desprecia las instituciones y elimina a los intermediarios. No hace falta transitar el camino 
enredado de las instituciones. Simplemente soy yo, mi guardia pretoriana y el pueblo soberano anónimo. Es la 
concepción de sí mismo como un ser dotado por los dioses para interpretar al pueblo. No hace falta recorrer los 
caminos de la planificación. 
 
Para los analistas consultados este método de manejar el Gobierno no es sólo un problema de estar o no de acuerdo 
con el actual Presidente, no es sólo un estilo de gerenciar al país. Estas acciones tendrán consecuencias devastadoras 
tanto para la economía venezolana como para la institucionalidad y la democracia. Sin embargo, no creen que el gasto 
excesivo dirigido a satisfacer a esos sectores de la población que no encuentran vías institucionales para resolver sus 
problemas, genere un cambio en el comportamiento electoral. A pocas semanas de un firmazo que puede significar un 
plebiscito, es muy dificil que se pueda modificar la determinación del pueblo de querer mejorar. 
folivares@eluniversal.com 
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Caracas, lunes 03 de noviembre, 2003    
  
NANCY GUZMAN 
"Apoyo del gobierno" 
 
"Aquí tenemos problemas de salud, educación, alumbrado, huecos en la calle", advierte esta dirigente vecinal del 
barrio Placer de María, donde han encontrado la solución de los mismos "a través de organizaciones populares, círculos 
patrióticos, el Plan Barrio Adentro... Tenemos un proyecto con el Fides para traer un Mercal y nos servimos del Plan 
Robinson, Misión Sucre, Misión Ribas... Buscamos apoyo del Gobierno Central porque no lo encontramos en la 
Alcaldía", advierte la dirigente del MVR. 
 
 
===================================================================== 
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Caracas, domingo 16 de noviembre, 2003    
 
Alejandro Cañizales | Lo que hace falta es la Misión Perdón 

Mirada profana 
 
 
¿Misión Robinson, Misión Sucre, Misión Ribas y ahora Misión Cristo ¿qué misión falta? 
¿Creo que falta la Misión Perdón. Esta bien, aquí estamos pagando por muchos errores de esos cuarenta y tantos años 
del pasado pero hay que perdonar para seguir adelante, para destrabarnos. Sí se perdona creo que será más fácil el 
reencuentro. 
¿¿Desde el aire se refleja el estado de crispación política? 
¿Se refleja muchísimo en el tránsito. El impacto de la información afecta al conductor. Cuando hay momentos de 
tensión las vías se despejan, hay gente que prefiere quedarse en sus casas. Los días en que amanece con 
informaciones duras, de confrontación entre los dos bandos, siempre se observan más choques, más nerviosismo. 
¿Para muchos, el Firmazo para el revocatorio presidencial es un salto al vacío. ¿Qué crees? 
¿No creo. Estamos polarizados, pero también hay un grupo de gente que cada vez está apostando cada vez más al 
equilibrio. El Firmazo es sólo una expresión democrática. 
¿Esta semana alertaron que puede haber trucos en el Firmazo 
¿Bueno siempre han dicho eso de uno y otro lado. Preferiría no opinar aunque sí te digo, el que esté libre de pecado 
que tire la primera piedra 
¿¿Qué harías con un millardito de dólares? 
¿Eso es mucha plata. Sugeriría que lo gasten en educación y salud. 
¿¿Qué resaltas de este gobierno? 
¿Bueno... uno tiene críticas, pero hay que reconocer que hay coherencia. Uno observa vicios del pasado, aunque 
tienen una línea constante. Ojo, respeto sus ideas, no comparto muchas, pero de resaltar algo te menciono eso, la 
coherencia. 
¿¿Nunca te ha seducido la política? 
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¿No, para nada. El político está muy expuesto. Ya uno como figura pública sufre algo de la crítica de la gente que sólo 
ve tu faz pública y no tu vida. Imagínate un político... 
¿¿A quién te falta montar en el helicóptero de Traffic Center? 
¿Ya han pasado varios alcaldes del área metropolitana, pero creo que estaría entre el gobernador de Miranda, Enrique 

Mendoza y el presidente Chávez. 
¿¿Qué les mostrarías? 
¿Les enseñaría el cordón de miseria y algunos problemas que con un poquito de constancia se pueden resolver. 
Ernesto Ecarri Hung 
====================================================================== 
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Caracas, viernes 21 de noviembre, 2003    
  
RUTA DEMOCRATICA / Comienza primera jornada de recolección 
Movilización oficialista 
   
Desde hoy y hasta el lunes, los bolivarianos activan su operativo para lograr la asistencia de más de 1.8 millones de 
personas para lograr la convocatoria de los revocatorios de los 38 diputados de la oposición. En esta jornada no sólo 
deberán movilizar a los militantes de base sino también a los beneficiarios de las distintas misiones que el gobierno ha 
desarrollado en los últimos meses. Se estima que cada persona tardará un promedio de tres minutos por cada firma 
que estampe.  
 
TAYNEM HERNANDEZ  
 
EL UNIVERSAL  
 
El chavismo arranca hoy su jornada de recolección de firmas, en una operación por la que deberá movilizar a más de 
1,8 millones de personas para lograr la convocatoria de los revocatorios contra 38 diputados de la oposición.  
Desde hoy y hasta el lunes, los bolivarianos desarrollarán sendos operativos para lograr que la asistencia de 1.856.455 
venezolanos a los centros les garantice la recolección de 2.846.384 firmas necesarias para que sean activadas las 
consultas que ya solicitó.  
 
Tal cantidad de personas dispuestas a firmar es el resultado de sumar las firmas requeridas para aquellos diputados 
que más rúbricas requieren, siempre y cuando no pertenezcan al mismo circuito de otro parlamentario, cuyo 
revocatorio haya sido solicitado. Ello, partiendo de la premisa de que se toma como válida una sola de las firmas que 
puede estampar una persona, en aquellos estados donde se haya invocado la consulta para más de un legislador. Es el 
caso del Distrito Capital, donde se solicitó el revocatorio para Ernesto Alvarenga (Solidaridad), Henry Ramos Allup 
(AD) y Liliana Hernández (Primero Justicia). El primero es diputado por el circuito dos, mientras los otros dos fueron 
electos por lista. Siendo que un ciudadano del circuito puede firmar por los tres, sólo se escoge aquella recolección en 
la que el chavismo requiera más esfuerzo de movilización. Al contrario, en Sucre se suman las firmas necesarias para 
la solicitud de Alfonso Marquina (AD) y Carlos Berrizbeitia (Proyecto Venezuela), pues pertenecen a dos circuitos 
distintos, con electores distintos.  
 
Los retos  
 
Con la jornada que se inicia hoy, el chavismo deberá enfrentar el reto de movilizar, no sólo a sus militantes de base, 
sino también a los beneficiarios de las distintas misiones que el Gobierno ha desarrollado en los últimos meses, como 
la Robinson, Barrio Adentro, Ribas, Ayacucho.  

 
"Nosotros vamos a la recolección de firmas en condiciones óptimas", aseguró Willian Lara, integrante del Comando 
Ayacucho, al indicar que el simulacro realizado el pasado fin de semana así lo mostró.  
 
Los resultados de tal ejercicio mostraron que, por ejemplo, cada persona tardará un promedio de tres minutos por 
cada firma que estampe, un tiempo razonable, de acuerdo con Lara.  
 
Para el dirigente del MVR, los bolivarianos también van con un grado mayor de organización y optimismo, tras el 
triunfo obtenido por el chavismo en las recientes elecciones a la Federación de Centros Universitarios (FCU) de la 
Universidad Central de Venezuela (UCV).  
 
"Ese es un impacto psicológico y moral muy importante para nuestras bases porque se produce unos días antes de 
esta jornada".  
 
Indicó que entre los problemas detectados por el simulacro se encontró la desinformación sobre las direcciones de los 
centros de recolección. "Pero esta semana hemos desarrollado una campaña intensa de divulgación".  
 
Las firmas recogidas en estos cuatro días serán entregadas el próximo miércoles al CNE, cuando se realizará una 
concentración a las puertas del organismo comicial. 
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Caracas, martes 02 de diciembre, 2003    



 
Despido de petroleros permite aportes a Misión Ribas 
 
Los despidos que se vio obligado a hacer a principios de este año Petróleos de Venezuela, permitieron a esta nación 

ahorrar mil 500 millones de dólares por concepto de erogación de pagos en 2003.  
La revelación la hizo a Venpres el ministro de Energía y Minas, Rafael Ramírez, en un breve balance de la situación de 
la industria petrolera venezolana al cumplirse un año del inicio de la huelga que paralizó a ese estratégico sector por 
más de 60 días.  
 
Como consecuencia de esa acción, Venezuela perdió mas de 10 mil millones de dólares.  
 
Pdvsa se vio obligada a echar a la calle a los 17 mil empleados implicados en el paro, que las autoridades definieron 
como golpista.  
 
Progresivamente la industria salió de la crisis y recuperó los índices tradicionales de extracción de crudo, que, de 
acuerdo con su nueva directiva, se ubican desde hace algunos meses por encima de los tres millones de barriles 
diarios.  
 
Los recursos ahorrados, explicó, han sido destinados a apoyar algunos de los programas sociales  
que impulsa el Gobierno, como son los Mercal y la Misión Ribas. 
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Caracas, viernes 06 de febrero, 2004   
 
Anexo revolucionario 
 
Algunos espacios de La Rinconada fueron tomados para contribuir con asuntos que no guardan relación con el hipismo.  
La Misión Ribas ya tiene su espacio reservado en la tribuna A. En el sitio en el que anteriormente se llevaba a cabo el 
escrutinio del 5y6, fueron instaladas las aulas.  
 
Hoy, los resultados de los dividendos para los formularios acertados con 6 y 5 caballos son procesados por la empresa 
Portal Lo ttery, concesionaria de la nueva modalidad del pool nacional.  
 
En la planta baja del edificio sede, funciona una oficina receptora de documentos para que las personas puedan 
presentar sus proyectos de cooperativas.  
 
La última iniciativa compete a la Disip, que más temprano que tarde mudará todos sus equipos y se instalará en una 
zona cercana al complejo de instalaciones deportivas del INH, que años atrás fueron cedidas al IND, bajo la figura del 
comodato.  
 
Se desconoce si el cuerpo de seguridad tomará parte de dichas instalaciones o si se harán construcciones nuevas. 
=================================================================== 
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Caracas, viernes 13 de febrero, 2004    
 
(04:15 PM) Rodríguez Araque confirma creación de fundación humanitaria de Pdvsa 
 
Lagunillas.- La junta directiva de Petróleos de Venezuela inició los trámites para constituir una "fundación humanitaria" 
de asistencia social para cubrir la demanda de asistencia de casos de atención inmediata.  
 
"Como con frecuencia estamos acogiendo situaciones realmente conmovedoras de madres desesperadas, familiares de 
niños y ancianos que requieren la atención y respuesta por parte de la corporación, hemos acordado que con la 
participación, no solamente de los ejecutivos, sino todos los trabajadores de Pdvsa hagan un aporte para la creación 
de una fundación con fines humanitarios", explicó Rodríguez Araque en un boletín difundido por la agencia oficial de 
noticias Venpres. 
 
El diseño inicial prevé un aporte directo que tendrá que hacer la corporación petrolera adicional a la contribución que 
se solicitará a los empleados. 
 
Ya la Gerencia de Desarrollo Social de la corporación participa directamente en el diseño de las actividades y el 
financiamiento de las misiones Robinson I y II, Ribas y Barrio Adentro. 
 
El Ejecutivo ha reiterado que elevará el aporte directo que realiza Pdvsa par atender necesidades sociales de grupos de 
bajos recursos y pequeñas empresas. 
 
=================================================================== 
http://buscador.eluniversal.com/2004/05/29/ccs_art_29278A.shtml 
 
Caracas, sábado 29 de mayo, 2004    



  
VOZ COMUNITARIA / Evaluación de planes gubernamentales en Petare 
Sólo 27% se beneficia de las misiones  
  

En esa conflictiva zona del este de la ciudad prefieren combinarlas con atención tradicional 
 
PEDRO GARCIA OTERO  
 
EL UNIVERSAL  
 
Para haber sido tan publicitadas, las "misiones" de atención social que ha establecido el Gobierno tienen poca 
penetración, al menos en la zona de Petare, donde menos de 30% de la población dice haberlas utilizado. Así se 
desprende de un estudio que, en la zona, realizó Voz Comunitaria, de El Universal, donde se entrevistó a 100 
petareños.  
La encuesta arroja que el mensaje propagandístico del Gobierno, sin embargo, sí ha sido bien recibido y apreciado por 
los miembros de la población: 75% de los consultados señalan conocer las misiones del Gobierno y 77% afirman saber 
en qué consisten.  
 
Sin embargo, cuando se les pregunta si las han usado, el porcentaje de quienes han sido beneficiarios de estas 
iniciativas baja a 26%, contra 73% que indica no haber utilizado jamás los servicios de las misiones Barrio Adentro, 
Mercal, Vuelvan Caras, Robinson, Sucre u otro de los programas de atención social que ha establecido el Ejecutivo 
Nacional, como parte de los planes de asistencia social que ha implementado.  
 
La muestra patente de ello son las tres "misiones" bandera, en las que el Gobierno ha hecho más énfasis 
propagandístico y de inversión como lo son Robinson, Barrio Adentro y Mercal, se desprende de la investigación. 13% 
de los encuestados afirman que las misiones los favorecen "mucho", contra 15% de encuestados que dicen que "poco" 
y 71% que aseguran que no se han beneficiaco en "nada".  
 
53% califican la efectividad de las misiones de "muy mala" o "mala". 22% de buena o muy buena, con otro 22% que 
les concede el beneficio de la duda, y señalan que son "regulares".  
 
 
Mejor sistema combinado  
 
El esfuerzo gubernamental de atención en Salud ha estado concentrado en Barrio Adentro. No obstante, en Petare _la 
zona pobre más grande de Caracas y de América Latina_ sus resultados sólo los siente 25% de la población: 27% de 
las personas consultadas afirman haber usado este servicio de atención médica. 58%, por su parte, afirma preferir los 
hospitales y 15% se pronuncia por un sistema combinado (hospital y misión).  
 
Sobre el programa alimentario Mercal, las cosas no son mejores. 90% lo conocen, pero sólo 27% han hecho uso del 
mismo. 52% señalan que su experiencia usando estos mercados es buena, sólo 16% que es mala y 32% que es 
"regular". Sobre las deficiencias del servicio, indican que tiene poca oferta y que los mercados populares ofrecen no 
sólo más variedad, sino precios más atractivos. Esto es incluso as para quienes compran regularmente en Mercal, 
según se desprende del sondeo.  
 
Con respecto al resto de las misiones, son muy conocidas, 93% saben en qué consiste la misión Robinson y 86% 
conocen la misión Ribas.  
 
El porcentaje baja a 76% para la misión Sucre y 63% para la Vuelvan Caras. Esto no es óbice, sin embargo, para que 

éstas tengan poca penetración cuando se trata de haberlas utilizado alguna vez, o ser usuario regular, señala el 
sondeo de opinión. 

 
http://buscador.eluniversal.com/2004/06/12/eco_ava_12A467667.shtml 
 
Caracas, sábado 12 de junio, 2004    
  
(03:23 PM) MEM: Fondos de Inversión son transparentes 
  
Caracas.- Rafael Ramírez, ministro de Energía y Minas (MEM), Rafael Ramírez, dilucidó que los fondos de PVDA, 
administrados por el BANDES, para el desarrollo social son manejados de forma transparente.  
   
Precisó que la industria petrolera, además de financiar en parte, las misiones Ribas y Vuelvan Caras y el Plan Barrio 
Adentro, ha creado un Fondo Agrícola (Fondo Zamora) para desarrollar la siembra de los rubros que se importan, así 
como un Fondo para el Desarrollo de la Infraestructura (viviendas) y otro para el Desarrollo Social establecido en el 
exterior en una cuenta del BANDES que servirá para proyectos "impostergables" para el desarrollo del país. 
   
Añadió que estos fondos se manejan bajo el concepto de Fideicomisos por proyectos con un compromiso de retorno de 
la inversión y están aprobados por el Banco Central de Venezuela apegados a los requisitos establecidos en la Ley.  
   
"Esos fondos se alimentan con el 50% del excedente petrolero, lo cual todavía nos permite contar dentro de las 
finanzas de PDVSA de un monto importante, no solamente para cumplir con todos nuestros compromisos 
presupuestarios (¿) sino quedan reservados dentro del presupuesto los montos contemplados dentro de nuestro propio 
plan de inversión". 



 
 
=================================================================== 
http://buscador.eluniversal.com/2004/06/22/apo_art_22102B.shtml 

 
Caracas, martes 22 de junio, 2004    
  
Buenas intenciones 
  
Robinson. Según el Gobierno con el plan se han alfabetizado 1,2 millones de personas, pero aún los resultados 
concretos no se conocen. Hasta ahora los beneficiados reciben becas de 100 dólares mensuales. Este plan tiene dos 
fases, en la segunda se permite a las personas alfabetizadas terminar la primaria.  
 
Ribas. El objetivo es que las personas culminen el bachillerato en un lapso de dos años. El Gobierno todavía no ha 
notificado las personas insertas en la educación media. Al igual que en la misión anterior, reciben becas de 100 
dólares. Los pagos los hace Pdvsa.  
 
Sucre. La meta es incorporar personas a la educación superior. El único resultado conocido es la constitución de la 
Universidad Bolivariana.  
 
Barrio Adentro. Por esta vía se da atención en salud en las zonas populares, pero sus resultados se desconocen. El 
programa se realiza con médicos cubanos, lo cual ha hecho que sea una de las misiones más polémicas.  
 
Vuelvan Caras. Con este plan se tenía el objetivo de bajar la tasa de desempleo en un año a 5%, lo que implicaba 
generar 1,2 millones de puestos de trabajo. Pero el fin varió. El programa se ha destinado a la capacitación y creación 
de los núcleos de desarrollo. Los que participan en el plan son aquellos que están en las misiones Robinson y Ribas. 
Las personas reciben becas de 100 dólares. El presupuesto para esos pagos ascienden a 300 millardos.  
 
Identidad. Se cumple a través de la "cedulación express". Se desconoce la cantidad de personas beneficiadas.  
 
Guaicaipuro. Cuando el Ejecutivo lanzó el programa dijo que el fin era prestar ayuda a la población indígena. Los 
resultados no han sido presentados.  
 
Cristo. El presidente Hugo Chávez expresó que con esa misión se disminuiría la pobreza. El plan no ha pasado del 
anuncio, mientras la pobreza continúa creciendo. Actualmente 19 millones de personas no pueden cubrir sus 
necesidades básicas.  
 
Marte. Esta misión se anunció en el segundo semestre del pasado año a fin de pagar los pasivos laborales de los 
trabajadores del sector público. La deuda preliminar es 21 billones de bolívares. Pero todavía el Ejecutivo no ha 
terminado de cuantificar la acreencia ni ha diseñado los mecanismos de pago. 
 
=============================================================== 
http://buscador.eluniversal.com/2004/06/22/pol_art_22102A.shtml 
 
Caracas, martes 22 de junio, 2004    
 
REVOLUCION REVOCABLE / Los planes tienen a su disposición Bs. 4,2 billones 
Misiones poco transparentes  
  

Desde agosto de 2003 el Gobierno lanzó nuevos programas, los cuales carecen de un órgano rector, no tienen partidas 
específicas en el presupuesto, no realizan rendición de cuentas y no tienen definida su temporalidad. Las fuentes de 
financiamiento son ordinarias y extraordinarias, lo que, a juicio de analistas, es un gasto paralelo. A pesar de los 
ingresos, aún la penetración es baja; según Datanálisis, solamente entre 6,4 y 15% de la población ha sido atendida 
por alguna misión.  
 
 
MAYELA ARMAS H.  
 
EL UNIVERSAL  
 
Misiones y campaña electoral podrían ser sinónimos. Después de cuatro años sin programas compensatorios efectivos, 
el Gobierno decide, en medio del clima político, lanzar planes sociales. Pero las nuevas asistencias presentan 
deficiencias y la cobertura es baja.  
Las misiones se están financiando con fondos ordinarios y adicionales; sin embargo, carecen de un organismo rector, 
de partidas específicas y no realizan rendición de cuentas, por lo cual ese gasto paralelo es poco transparente.  
 
En el segundo semestre de 2003, cuando los ingresos petroleros se incrementaron y surgieron fuentes extraordinarias, 
Hugo Chávez lanzó la Agenda Bolivariana para la Coyuntura, lo que implicó soltar las amarras del gasto.  
 
En ese momento se crearon las misiones Robinson, Barrio Adentro, Ribas, Sucre y Mercal. A esos programas se les 
destinaron 500 millardos de bolívares, los cuales salieron del impuesto al débito bancario, utilidades cambiarias y 
endeudamiento. Pdvsa financió la Misión Ribas, pero sólo se conoció la inversión inicial de 6 millones de dólares.  
 



Para este año el mandatario decide acelerar el gasto. La campaña se enfoca en las misiones y se manifiesta la 
intención de utilizar todas las fuentes de recursos disponibles.  
 
 

La piñata  
 
Cuando se diseñó el presupuesto, la exposición de motivos mencionó las misiones, pero al revisarse las partidas, sólo 
Misión Sucre y Mercal eran las únicas que tenían definidos los ingresos, siendo 40 millardos y 3,9 millardos de 
bolívares, respectivamente.  
 
La ausencia de temporalidad de los planes y la falta de rectoría y metas obligó al Ministerio de Finanzas a crear una 
partida denominada "Programa Social Especial" que por la vía ordinaria tiene 750 millardos y por la Ley de 
Endeudamiento 1,5 billones. Esto permite que cada vez que una misión requiera recursos, los mismos salen de la 
partida.  
 
Pero la disponibilidad de fondos es mayor. Esos programas tienen a su disposición 1,2 billones que se generarán de la 
extensión del IDB y 780 millardos de bolívares del Bandes. De manera que entre los fondos presupuestados y los 
adicionales, las misiones cuentan con 4,2 billones de bolívares. Los ingresos pueden ser más, debido a que del fondo 
especial de desarrollo de Pdvsa de 2 millardos de dólares (3,8 billones de bolívares), una parte también irá a las 
misiones. Ya la tesorería de la industria ha estado cubriendo las deficiencias de algunos planes.  
 
El economista Luis Zambrano explica que con ese tipo de medida se siembra una semilla para una futura crisis fiscal. 
"Se desconoce la estructura que tienen los programas así como su ejecución. No hay una rendición de cuentas, por lo 
cual buena parte de los fondos es gasto electoral".  
 
Expresa que "cuando hay un gasto extrapresupuestario, no se cumplen con las formalidades y por ende no hay 
transparencia. Esa situación genera estas interrogantes: ¿Pdvsa podrá mantener ese gasto?, ¿ello pasará a los 
ministerios? Está latente un problema, se usan ingresos transitorios para un gasto que será permanente".  
 
 
Sin recompensa  
 
El esfuerzo en el gasto aún no se ha permeado. Las cifras de Datanálisis reflejan que el grado de aceptación de 
misiones como Barrio Adentro, Robinson, Ribas y Sucre oscila entre 50 y 55% de la población consultada, pero la 
penetración es baja. Apenas entre 6,4 y 15% de la población ha sido atendida por estos planes.  
 
Analistas señalan que la percepción es que el Ejecutivo aún no atiende los problemas de fondo. El profesor del 
Instituto de Investigaciones Sociopolíticas de la UCAB, Tito La Cruz, dice que "esos planes son efectistas y contradicen 
el principio de equidad debido a que están sujetos a la afinidad política. Además, son caros, de bajo impacto y 
clientelares".  
 
Agregan que aunque se tratan aspectos como analfabetismo y atención en salud, no se mejora ni la red escolar ni la 
red hospitalaria. "Estamos regresando al reparto de cosas". 

 
 
http://buscador.eluniversal.com/2004/07/01/pol_art_01104D.shtml 

 
Caracas, jueves 01 de julio, 2004    
  
Oposición propone "tregua" para ejecutar plan de recuperación 
"Misiones" de Hugo Chávez son discriminatorias y dilapidadoras 
  
La generación rápida de empleo será prioridad en el Plan Consenso País 
(Foto Oswer Díaz Mireles)  
 
ELVIA GOMEZ  
 
EL UNIVERSAL  
 
Lejos del discurso oficialista, las "misiones" que impulsa el Gobierno son planes discriminatorios y excluyentes que se 
han traducido en la dilapidación de millardos de bolívares y que están lejos de cubrir la aspiración de los venezolanos 
de tener oportunidades para el ascenso social, pero aun así, el proyecto de gobierno que estructura la oposición 
intentará mantener lo que sea posible de esa política, de modo que es una amenaza infundada de Hugo Chávez que de 
resultar derrotado en el revocatorio los ciudadanos perderán esas reivindicaciones.  
Esta fue una de las conclusiones del foro "De las misiones a una política social", organizado por la Comisión Económica 
Social de respuesta rápida del Comando de Campaña de la Coordinadora Democrática y la Fundación Gual y España, 
ambas dirigidas por Pompeyo Márquez.  
 
Márquez destacó que las misiones son una "improvisación proselitista, electoralista y criminal" que beneficia sólo a los 
que apoyan al Gobierno y señaló que en otros planes presuntamente para beneficio social, como las "rutas" y cultivos 
organopónicos, se han desviado sin destino cierto 175 millardos de bolívares.  
 
Empleo es la prioridad  



Ayer se analizó _en contraposición a los programas de Hugo Chávez_ el área social de la oferta programática unitaria 
que se proyecta ejecutar durante el gobierno de sucesión 2004-2006 y que se ha estructurado en el "Plan Consenso 
País", nutrido de otros planes como el "Proyecto Pobreza" que inició la UCAB.  
 

Otra conclusión del foro es que la generación rápida de empleo tiene que ser prioridad del plan de atención social y la 
inclusión dentro de ella de otro problema conexo, como es la inseguridad personal.  
 
Además de Pompeyo Márquez, participaron en el encuentro que se realizó en el Ateneo de Caracas, Luis Pedro España 
(UCAB), Alfredo Padilla (CTV-Inaesin), Mabel Mundó (Centro de Estudios del Desarrollo de la UCV), Diego Bautista 
Urbaneja (Plan Consenso País) y Vladimiro Mujica (CD).  
 
Urbaneja destacó seis vectores o áreas de acción que comprende el plan y que están unificados por tres aspectos 
indispensables para su concreción, a saber: la participación ciudadana, la concertación y la descentralización.  
 
Coincidió con España en la necesidad de desarrollar un acuerdo político que permita la recuperación de las 
instituciones del Estado.  
 
España habló de "una tregua" entre todos los actores. Aseguró que el diagnóstico del país _"el qué y el cómo"_ está 
claro, pero lo que falta determinar es el "con qué".  
 
Dijo que del total de pobreza, una cuarta parte se debe a la coyuntura por la recesión económica, pero son personas 
que han acumulado la formación necesaria para recuperarse en un máximo de tres años si se hace lo correcto, otro 
alto porcentaje son personas que "perdieron el autobús".  
 
Alfredo Padilla centró su intervención en la urgente necesidad de generar empleo, lo que ayudará a la recuperación 
rápida de otras áreas. Aseguró que para el financiamiento de las "misiones" el Gobierno ha empleado 185 millardos de 
bolívares, cuando para la atención eficiente de 500 mil personas con estos planes asistenciales bastan 4,1 billones de 
bolívares.  
 
Mabel Mundó destacó "la gravísima estructura de exclusión" de las "misiones" del área educativa, pues mientras un 
"misionero" de la Robinson percibe mensualmente el equivalente a 62,5 dólares y uno de la Ribas 100 dólares 
mensuales, un niño del sistema de educación pública básica percibe 7 dólares mensuales, un joven de educación 
media 46 dólares mensuales y el niño de preescolar 9,84 dólares mensuales. 
============================================================= 
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Caracas, jueves 29 de julio, 2004    
  
GASTO / Inversión social de Pdvsa es similar a la que realiza el Gobierno central 
Misiones reciben 6 billones 
  
Pdvsa Gas ahora es sede del Colegio Universitario de Caracas 
(Foto Nicola Rocco)  
  
El ministro Rafael Ramírez dijo que Juana La Avanzadora complementará a Vuelvan Caras 
 
MAYELA ARMAS H.  
 
EL UNIVERSAL  

 
El financiamiento que realiza Petróleos de Venezuela a los planes sociales está a la par de las inversiones que efectúa 
el Gobierno Central por ese mismo concepto.  
Según cifras que maneja la industria petrolera, el aporte social se encuentra en 3,2 billones de bolívares. Por su parte, 
el Ejecutivo mediante la partida Programa Social y los ingresos extraordinarios por el Impuesto al Débito Bancario 
destina 3,4 billones de bolívares, de manera que las asignaciones son similares.  
 
Las misiones tienen recursos por la vía ordinaria, pero por el mecanismo extraordinario la disponibilidad es mayor con 
lo cual el gasto extrapresupuestario es elevado. En total los planes reciben más de seis billones de bolívares.  
 
Cuando se diseñó el presupuesto de este año, el Ministerio de Finanzas creó una partida denominada Programa Social 
Especial para poder financiar las misiones. La ausencia de un organismo rector para los planes y la falta de 
temporalidad motivó a los técnicos a constituir ese pote espacial y en la medida que los planes requieren recursos, los 
fondos salen del pote. Ese programa tiene 750 millardos de bolívares por la vía ordinaria y 1,5 billones de bolívares en 
la Ley de Endeudamiento.  
 
Pero el dinero que maneja el Gobierno central es mayor. Cuando se extendió el IDB se estimaron ingresos extras por 
1,2 billones de bolívares y Finanzas notificó que los fondos irían a los planes sociales. Estos recursos estarían 
financiando casi todas las misiones.  
 
En el caso de Pdvsa, los fondos se destinan a la Misión Ribas y al apoyo de las misiones Barrio Adentro, Vuelvan Caras, 
Sucre, Identidad y ahora Juana La Avanzadora. A ello se suman los soportes a los programas de vivienda y agro.  
 



Esos recursos están distribuidos en varios fideicomisos. En ese marco, el ministro de Energía y Minas, Rafael Ramírez, 
destacó ayer que del fideicomiso de 600 millones de dólares (1,2 billones de bolívares) que se tiene para las misiones 
ya se ha ejecutado 40% (480 millardos de bolívares).  
 

En los 3,2 billones de bolívares no se incluyen los recursos del fondo especial de desarrollo, que actualmente tiene 
1.200 millones de dólares, debido a que ese mecanismo financiará diversos proyectos.  
 
 
Más, más y más  
Rafael Ramírez indicó durante la entrega del edificio de Pdvsa Gas a el Colegio Universitario de Caracas que la misión 
Juana La Avanzadora será un complemento de Vuelvan Caras. "El objetivo de este plan es darle un impulso a varias 
zonas del país generando empleo aguas abajo. Ello se logra respaldando el cooperativismo y la agricultura".  
 
El programa en una primera etapa se desarrollará en el oriente del país. Los recursos salen del fideicomiso de 600 
millones de dólares, sin embargo todavía no se tiene meta de beneficiados. "El plan lo manejará la gerencia de 
desarrollo social de Pdvsa, debido a que ahora existe conciencia para la inversión social. Cada proyecto petrolero 
además de concebir los aspectos técnicos tiene que incluir aspectos sociales", apuntó el ministro.  
 
El vicepresidente de Exploración, Félix Rodríguez, señaló que las personas de esta misión serán formadas en 
agricultura, piscicultura, corte y confección, electricidad doméstica, plomería y mecánica.  
 
Más allá de la misión, Pdvsa también está desarrollando otras áreas. El CRP diseña un sistema educativo "para 
moldear los ciudadanos a la nueva realidad", dijo Venpres. 
 
============================================================ 
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Caracas, sábado 28 de agosto, 2004    
 
(04:46 PM) Presidente Chávez reiteró llamado a la unidad del país 
  
Caracas.- El presidente de la República, Hugo Chávez Frías, expresó este sábado en la realización del desfile cívico-
militar de las Misiones,  que "después de la gran victoria popular del 15 de agosto ahora es cuando estamos mucho 
más comprometidos con ustedes  y sobre todo con los pobres, con los más pobres, con la clase media de Venezuela", 
reseñó Venpres.  
 
El desfile promocionó los programas de las llamadas "misiones" Robinson I y II, Ribas, Sucre, Mercal, Guaicaipuro, 
Vivienda, Universidad Bolivariana de Venezuela, Barrio Adentro y Vuelvan Caras. 
 
"Presenciaremos un desfile inédito en la historia de Venezuela en esta gloriosa avenida de los Próceres, sólo quiero 
decirles a todos los presentes, al vicepresidente, ministros, ministras, gobernadores y alcaldes, generales y almirantes, 
y a todos: las misiones, son pueblo en revolución y a partir de ahora el gobierno bolivariano se compromete en la 
profundización de las misiones populares".  
 
El mandatario venezolano destacó que la idea era avanzar más rápido y en profundidad, "y para darle el poder a su 
verdadero dueño, le estamos devolviendo el poder al pueblo venezolano. Le habían quitado el poder, pero el gobierno 
bolivariano llegó para devolverle el poder  a todo el pueblo, sin excepción alguna".  
 
El mandatario llamó una vez más a la unidad del pueblo, "a la unidad de los venezolanos desde los más pobres hasta 

la clase media, la media alta; todos  cabemos en la patria, esta tierra y debajo de este cielo es para que todos 
vivamos en paz y como hermanos. Venga pues el desfile de las misiones con el compromiso de darle al pueblo el 
poder en democracia".  
 
Acompañaron al presidente Chávez, el vicepresidente ejecutivo, José Vicente Rangel; los ministros  de Energía y 
Minas, Rafael Ramírez; de Planificación y Desarrollo, Jorge Giordani; el ministro de Educación, Aristóbulo Istúriz; de la 
Defensa, Jorge García Carneiro; de Educación Superior, Héctor Navarro; del Trabajo, María Cristina Iglesias; de Salud 
y Desarrollo Social, Roger Capella; entre otros miembros del gabinete ejecutivo y oficiales del Alto Mando Militar, entre 
otras personalidades del gobierno nacional. 
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Caracas, domingo 29 de agosto, 2004    
  
Chávez anuncia $100 millones para las misiones en desfile en Los Próceres 
"Profundizar la revolución no es para que nadie se asuste" 
  
Los misioneros saludaron efusivamente a Chávez en la tarima 
(Foto prensa Miraflores)  
 
ALFREDO ROJAS  
 



EL UNIVERSAL  
 
El presidente de la República, Hugo Chávez, llamó ayer, cuando rigió el desfile de las misiones en Los Próceres, a que 
"los que todavía pudieran tenerle miedo a la revolución, déjense de cuentos".  

"No crean más en cuentos, y vénganse aquí a disfrutar con nosotros el rostro hermoso de la revolución bolivariana. 
Vengan aquí a sentir lo que sentimos nosotros: el amor sublime por el prójimo. Vuelvo a hacer el llamado a los 
venezolanos que pudieran estar confundidos por las campañas mediáticas, que se alejen de los que los han engañado 
tanto, los han utilizado, no los han sabido dirigir nunca, los han llevado de derrota en derrota. Vénganse para acá. 
Aquí estamos los victoriosos, los invictos, y seguiremos invictos. Si quieren convertirse en ganadores vénganse para 
acá con nosotros", convocó.  
 
"Vuelvo a extender esta mano y este corazón a los compatriotas que pudieran estar confundidos, dudando o 
temerosos. Dejen el miedo. No hay nada que temer. Cuando he dicho que en esta nueva etapa vamos a profundizar la 
revolución bolivariana no es para que nadie se asuste, es para que más bien nos alegremos, porque en la medida en 
que profundicemos la revolución, tendremos un país más justo y en paz, estabilizado", explicó.  
 
Precisó que en la actividad demostrativa de ayer solamente participó "1% de la masa total de integrantes de todas las 
misiones, porque tenemos 3 millones de compatriotas incorporados".  
 
Aprovechó el entusiasmo para anunciar que "en honor a 1% del pueblo misionero que ha desfilado, a esos 3 millones 
del ejército de la luz de Robinson, Ribas, Sucre, Guaicaipuro, Miranda, Barrio Adentro, Mercal, Vuelvan Caras, en 
honor a tanto esfuerzo de ese pueblo que lo merece, del fondo petrolero rotatorio, hemos decidido destinar 100 
millones de dólares para el fortalecimiento de las misiones en los próximos 4 meses".  
 
Además reveló que decidió la asignación extraordinaria, también del Fondo petrolero, de "un billón 200 mil millones de 
bolívares para una verdadera ofensiva en la construcción de viviendas".  
 
"La Misión Vivienda va a nacer junto con el Ministerio de la Vivienda para comenzar a institucionalizar esa Misión como 
parte de un nuevo Estado social. Nosotros debemos terminar el viejo Estado burocrático, inepto e incapaz que 
recibimos hace 5 años y medio, el viejo Estado cuartorrepublicano, corrompido, ineficiente, que nunca sirvió para 
solucionar los problemas del país", invocó a los funcionarios del Ejecutivo.  
 
"Estos próximos 4 meses que nos quedan del año 2004 deben ser para un gran salto adelante en lo económico, en lo 
político y en lo social, debe ser para la institucionalización de las misiones", completó efusivamente. 
 
 
=============================================================== 
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Caracas, martes 19 de octubre, 2004    
 
Miembros de misiones exigen en Zulia puestos de trabajo 
  
MONICA CASTRO  
 
ESPECIAL PARA EL UNIVERSAL  
 
Maracaibo.-Unas trescientas personas pertenecientes a diferentes misiones gubernamentales protestaron durante la 
mañana de ayer frente al edificio Miranda de Pdvsa, en reclamo por puestos de trabajo prometidos meses atrás por la 

estatal petrolera.  
El grueso de la protesta estaba integrado en su mayoría por miembros de la Misión Ribas, el Grupo de los Nueve y 
Vuelvan Caras de Maracaibo y la costa oriental del lago de Maracaibo, quienes se apostaron desde las dos de la 
madrugada frente a la empresa.  
 
Carlos Lugo, líder de la protesta, dijo: "estamos solicitando y peleando una cantidad de puestos que nos tiene 
ofrecidos Leslie Estrada, la gerente de contratación de Pdvsa desde hace más de tres meses. Esta señora se burla del 
pueblo y no da la cara".  
 
Indicaron que si no consiguen una respuesta concreta, radicalizarán el conflicto. "Lamentablemente, de ser así, las 
personas que trabajan en Pdvsa no van a poder salir de las instalaciones, porque estamos dispuestos a permanecer 
aquí y dormir, si es necesario. Así como el Presidente, por primera vez gana en el Zulia por nosotros, también estamos 
nosotros para exigir nuestros derechos". La GN custodió el lugar. 
 
================================================================== 
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Caracas, viernes 12 de noviembre, 2004    
 
HIDROCARBUROS // Se ocupará de las misiones, Plan Nacional de Asfalto, y los Núcleos Endógenos 
Pdvsa anunció creación de filial de desarrollo social 
  
Pdvsa ha destinado 3.700 millones a diversas iniciativas del Gobierno 
(Foto Reuters)  



 
La Junta Directiva de Petróleos de Venezuela, en concordancia con el lineamiento del accionista, acordó crear una filial 
responsable de las actividades de Desarrollo Social que actualmente ejecuta la corporación.  
La ejecución y seguimiento del Fondo para las Misiones, el Plan Nacional de Asfalto y de los Núcleos de Desarrollo 

Endógeno, entre otros programas, son considerados por la Junta Directiva como responsabilidades de alta relevancia, 
por lo que ahora serán desarrollados por la nueva filial.  
 
La filial de Desarrollo Social servirá como herramienta para profundizar la labor que lleva a cabo Pdvsa en los 
diferentes programas sociales que adelanta el Ejecutivo Nacional, al tiempo que conducirá las actividades que realizan 
en esta materia las áreas y negocios de la Corporación.  
 
Además, con esta organización se atenderán regiones y comunidades en las que Pdvsa no tiene actividades 
operacionales. De esta manera, la Corporación ratifica la importancia de sus compromisos con el desarrollo del país, 
como una de sus actividades medulares.  
 
Un miembro de la Junta Directiva, Dester Rodríguez, fue designado como presidente de la nueva filial.  
 
"El objetivo estratégico será atender todas las actividades sociales que se lleven a cabo con las comunidades y los 
planes sociales que adelanta el Gobierno Nacional, como las misiones Robinson, Ribas, Sucre, Barrio Adentro, Vuelvan 
Caras e Identidad, entre otras".  
 
La nueva estructura nació para atender las necesidades de Pdvsa y resaltó que trabajará bajo los lineamientos del 
Ejecutivo Nacional y en conjunto con los distintos organismos del Estado.  
 
Recordó que "el área de Desarrollo Social ya tiene dos años trabajando y se conformó para darle respuesta al pueblo 
que luchó en defensa de la industria durante el paro sabotaje de 2002-2003".  
 
"En la nueva Pdvsa, el área de Desarrollo Social se concibe como un objetivo estratégico. Hay que contribuir en el 
desarrollo de componente humano de la sociedad venezolana. En el pasado las contribuciones eran filantrópicas. Hoy 
día, Petróleos de Venezuela contribuye en todas las dimensiones que el Estado lo requiera", señaló.  
 
La misión social de Pdvsa ha derivado en que la administración de Hugo Chávez ha creado caños hacia donde dirigir 
parte del caudal de petrodólares que diariamente ingresa al país y que tradicionalmente se gastaban bajo la figura del 
presupuesto nacional.  
 
Pdvsa dejó de entregarle dos mil millones de dólares al Banco Central de Venezuela, que de acuerdo a la ley del 
instituto han debido pasar a formar parte de las reservas internacionales y en total ha destinado 3.700 millones de 
dólares a distintas iniciativas ideadas por el Ejecutivo. 
 
=================================================================== 
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Caracas, lunes 27 de diciembre, 2004    
 
Cumplida fecha para anunciar plan contra la pobreza 
 
Unido a las promesas de reducción de la tasa de desempleo, el Gobierno Nacional trabajó en una serie de misiones 
que ayudarían también a reducir la tasa de pobreza en el país, entre ellas la Robinson, Ribas y Sucre, que permitirían 
mejorar el nivel educativo de su población y, a su vez, su nivel socioeconómico.  

Sin embargo, las cifras de pobreza en el país siguen siendo altas. Según el informe elaborado por el Instituto Nacional 
de Estadística (INE), 60,1% de los venezolanos viven en situación de pobreza, es decir, sus ingresos mensuales no les 
alcanzan para adquirir la canasta básica (alimentos y servicios).  
 
En términos absolutos, para el primer semestre de 2004 existían en el país 14.503.748 personas que viven en pobreza 
y sólo 9.610.104 que son consideradas no pobres.  
 
El informe agrega que 28,1% de la población no cuenta con ingresos suficientes para adquirir la canasta alimentaria, 
por lo que se considera que son pobres extremos. Eso quiere decir que 6.776.393 venezolanos tienen ingresos 
menores a 330.000 bolívares y no pueden satisfacer sus necesidades de alimentación.  
 
Nuevos ofrecimientos  
 
Consciente de esta realidad, el pasado 15 de noviembre el vicepresidente de la República, José Vicente Rangel, 
anunció que "en 40 días un comité especial de alto nivel deberá presentar las propuestas para acabar con la pobreza 
en el país".  
 
El pasado 25 de diciembre se cumplieron los 40 días y, aunque no hubo algún pronunciamiento oficial por parte del 
Gobierno, cabe esperar que ya el comité tenga elaboradas estas propuestas que ayudarán a reducir los altos niveles 
de pobreza.  
 
A finales de este año, un informe de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) indicaba que 
Venezuela, además de no haber alcanzado las metas de reducción de la pobreza extrema, mostraba un retroceso en 
su lucha por alcanzar los objetivos. Según el informe, Venezuela tiene mayores niveles de indigencia que en 1990.  



 
Es importante recordar que en el año 2003 fue anunciada la Misión Cristo, la cual se encargaría de eliminar la pobreza 
para 2010, pero de este proyecto nunca se supo nada._RBC 
 

============================================================== 
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Caracas, viernes 31 de diciembre, 2004    
 
Asamblea Nacional en mora con la Ley Orgánica de Educación 
 
Pese a la importancia que le ha dado el Ejecutivo al tema educativo, que se expresa en las misiones: Robinson, Ribas 
y Sucre, así como los diversos programas que adelanta el Ministerio de Educación y Deportes (MED) en todos los 
niveles de la enseñanza pública, la Asamblea Nacional (AN) se muestra indiferente a éste. Así lo demuestra la demora 
para la aprobación, en segunda discusión, de la Ley Orgánica de Educación (LOE) que el año entrante tendrá cuatro 
años de haber sido debatida en el Parlamento.  
La Comisión Permanente de Educación, Cultura y Deportes de la AN, presidida por el diputado Luis Acuña desde hace 
dos años, no ha sacado de la gaveta el proyecto aprobado por los legisladores por unanimidad. Al parecer las 
"urgencias" legislativas se han impuesto a la LOE.  
 
Pero después del "sueño legislativo", el instrumento jurídico podría salir a la palestra, esto por el anuncio del MED de 
que presentará un nuevo proyecto de la LOE. El papel del trabajo fue configurado en una asamblea nacional de 
docentes y autoridades del MED en noviembre pasado, empero el contenido de éste se desconoce, por lo menos en la 
página oficial del Ministerio no aparece. Este nuevo proyecto deberá ser incluido por la AN en el debate respectivo, lo 
que podría retardar aun más la discusión, o por otro lado podría desechar el documento aprobado en primera discusión 
y tomar sólo el del MED.  
 
Cabe recordar que el debate de la LOE, en agosto de 2001, fue presidido por una intensa lucha entre Gobierno y 
oposición, que se reflejó en más de cien foros y asambleas nacionales entre los sectores de la sociedad civil educativa, 
la AN y el MED. El grado de la polémica fue tal, que hasta el propio presidente Chávez Frías intervino en ésta 
cuestionando la aprobación, al calificar la ley como "neoliberal".  
 
En esa línea también estuvo, o está, el actual titular del MED, Aristóbulo Istúriz, que cuestionó lo aprobado por la AN 
al considerar que se menoscaba el Estado docente en beneficio de la sociedad educadora, que a su vez entraña la 
imposición del sector privado.  
 
Pero más allá de esas posturas, cabe destacar que en el tema educativo prevaleció el diálogo democrático, a tal punto 
que representantes de cada sector pudieron acudir a los distintos escenarios, de esa práctica resultó la aprobación, por 
unanimidad, del proyecto, es decir, con la venia de la fracción del MVR, pese a la resistencia inicial. 
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Caracas, domingo 23 de enero, 2005    
  
CEDULA FACIL / 48 mil nacionalizados influyeron en elecciones de Táchira 
Avalancha de votos importados 
  
Los juramentos fueron montones y sin mucha supervisión 
(Foto cortesía Vicepresidencia)   
  
Los misioneros de Robinson, Sucre y Ribas hicieron algo más que alfabetizar y otorgar bachilleratos y licenciaturas. 
Desde sus centros operativos salían las listas de extranjeros que, manifestando su apego al proyecto revolucionario, 
solicitaban la nacionalidad 
 
GUSTAVO AZOCAR ALCALA  
 
ESPECIAL PARA EL UNIVERSAL  
 
San Cristóbal. Cerca de 48 mil ciudadanos extranjeros fueron dotados de cédulas de identidad venezolanas durante 
todo el año 2004, mediante los operativos especiales de cedulación llevados a cabo por la Onidex del Estado Táchira, 
según lo confirmaron fuentes vinculadas a la oficialista Misión Identidad.  
La cifra de ciudadanos extranjeros beneficiados con estos dispositivos especiales de regularización y naturalización no 
es gran cosa si se toma en cuenta que unos ochenta mil extranjeros todavía se encuentran en la lista de espera, 
pendientes del llamado que harán en los próximos días las autoridades de la Onidex para la entrega de nuevos 
documentos de identidad venezolanos.  
 
Los números no tendrían mayor importancia a no ser por el hecho cierto de que los 48 mil extranjeros que recibieron 
su documento de identidad venezolano votaron en las elecciones regionales del 31 de octubre de 2004, acentuando la 



diferencia de votos entre oficialismo y oposición, que en el caso concreto del Estado Táchira fue de aproximadamente 
cincuenta mil.  
 
El número de electores en la región tachirense se elevó, en apenas 10 meses, entre diciembre de 2003 y octubre de 

2004, en casi 100 mil personas. Si se legaliza la situación de los ochenta mil extranjeros que están en lista de espera 
en la Onidex, para obtener la nacionalidad venezolana, los expertos en el tema consideran que para este año 2005 el 
número de electores de la región pudiera llegar a los 700 mil.  
 
 
Los doble cedulados  
Las elecciones de octubre de 2004 no parecen ser las más pulcras y limpias de la historia democrática, como lo 
declaró, en alguna oportunidad, el rector principal del Consejo Nacional Electoral, Jorge Rodríguez.  
 
Al menos es lo que se desprende luego de revisar el Registro Electoral del Municipio Torbes, en el Estado Táchira, 
donde aparecen 182 ciudadanos extranjeros que parecen tener dos cédulas de identidad (una como venezolano y otra 
como extranjero) y que, muy probablemente, votaron dos veces en los pasados comicios pues los nacidos fuera de 
Venezuela que cumplan con algunos requisitos de ley, pueden sufragar en la elección de cargos municipales.  
 
El Universal obtuvo copia de una lista en la que aparecen 182 personas, la mayoría de las cuales es extranjera 
nacionalizada o naturalizada. La lista muestra los nombres y los números de las dos cédulas que disponen y con las 
cuales están inscritos en el Registro Electoral Permanente.  
 
Al cotejar la lista con el registro electoral vigente, se comprobó que la mayoría de estas personas aparece inscrita dos 
veces en el REP. La diferencia, en algunos casos, es de apenas una letra en un apellido, o una letra en el nombre, pero 
del resto, todos los datos, incluyendo la dirección de habitación, centro de votación, etcétera, son exactamente 
iguales.  
 
Podría pensarse que se trata de madre e hija o padre e hijo, pero esta situación queda descartada cuando se toman en 
cuenta las fechas de nacimiento, las cuales, en la mayoría de los casos, son las mismas. El lector puede juzgar por sí 
mismo con sólo conectarse a la página web del CNE y cotejar los datos, cruzando la data de extranjeros y 
venezolanos.  
 
 
Desde las misiones  
La Fiscalía de Cedulación de San Antonio del Táchira también tramitó la expedición de cédulas de identidad a favor de 
ciudadanos extranjeros, según se desprende de una comunicación enviada el 13 de julio de 2004 por el fiscal auxiliar 
Freddy García, al fiscal general de Cedulación, Oswaldo Rafael Rodríguez.  
 
La carta, remitida a la Fiscalía General de Cedulación y con el número FGC-0114-13-07004, dice textualmente lo 
siguiente:  
 
"...el presente tiene como objeto remitirle lista de cédulas objetadas presentadas a este despacho por los comandos 
Maisanta, Misión Ribas, Misión Sucre y Misión Robinson, pertenecientes a personas que están incorporadas a éstas, la 
finalidad es la desincorporación de la objeción e incorporación al REP electoral..."  
 
La carta tiene anexa una lista de 52 personas a quienes se les solicita incorporar como venezolanos al Registro 
Electoral de manera que, en su condición de nuevos compatriotas, pudieran participar en el referendo revocatorio 
presidencial del 15 de agosto y en las regionales del 31 de octubre de 2004. Muchos de ellos ya se encontraban en el 
Registro Electoral Permanente desde hace más de doce años, pero con objeciones de diferente índole. La solicitud 

consistía en retirarles la objeción para que pudieran ejercer el voto. El principal aval parece ser el pertenecer a 
misiones oficialistas y participar activamente a favor del Gobierno pero no ofrecen argumentos para eliminar las 
objeciones. 
================================================================ 
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Caracas, jueves 27 de enero, 2005    
 
Soporte 
 
De acuerdo con los aportes de la industria petrolera y al presupuesto ordinario las misiones recibieron 2,9 billones de 
bolívares. De ese monto 1,7 billones correspondieron al fideicomiso del holding y 1,23 billones a la partida programa 
especial del Ministerio de Finanzas.  
La industria en 2004 tuvo que soportar en parte el gasto de esos planes especiales y para este período también 
seguirá siendo el respaldo. El fideicomiso este año será 1,5 billones de bolívares y la partida del Programa Social 
Especial tiene destinado 1,3 billones de bolívares. Las misiones que se manejan son Ribas, Sucre, Vuelvan Caras, 
Identidad. 
====================================================================== 
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Caracas, lunes 31 de enero, 2005    
 
ANALISIS / Según Datanálisis, Mercal y Barrio Adentro son los más aceptados 



Aumenta cobertura de las misiones 
  
Los programas especiales promovidos por el presidente Chávez se acercan a la colectividad 
(Foto Archivo) 

  
Clima político e incremento del gasto permiten al Gobierno apoyar programas 
 
MAYELA ARMAS H.  
 
EL UNIVERSAL  
 
La expansión del gasto público registrada en el último año y medio ha tenido sus resultados cuando los planes 
especiales del Ejecutivo como las misiones están incrementando sus niveles de cobertura.  
Según cifras de Datanálisis, la aprobación (aceptación de las personas) de las misiones se encuentra entre 49 y 
64,7%. Mientras que la cobertura, que implica la atención obtenida por algún programa está entre 14,8 y 52,3%, 
cuando hace un año oscilaba entre 0,4 y 6%.  
 
De todas las misiones, la mayor acogida la tienen Mercal y Barrio Adentro. El director de la firma, Luis Vicente León, 
señala que "algunos de estos programas han tenido éxito debido a que fortalecen la conexión popular con el Primer 
Mandatario, pero también se tiene que independientemente de la afiliación política existe un grupo que las aprueba".  
 
Al desagregarse los datos acerca de los niveles de aprobación, Mercal es avalada por 64,7% de la población, luego 
están las misiones Robinson con 57%, Barrio Adentro con 54%, Sucre con 53% e Identidad con 49%.  
 
En cuanto al contacto con algún plan, se observa que Mercal ha atendido a 44,3% de la población; Barrio Adentro 
28,7%, Ribas 28,5% e Identidad 14,8%. León apunta que en el caso específico de Mercal en las últimas semanas se 
ha incrementado su cobertura y ya está en 52,3%.  
 
 
Detalles  
El director de Datanálisis explica que ese programa especial de los mercados populares "tiene un nivel de aceptación 
alto en relación con la cobertura, sin embargo hay un grupo importante que al menos una vez ha sido atendido por el 
plan, con lo cual se convierte en uno de los más sólidos".  
 
"Esa misión ha funcionado porque ofrece productos a precios solidarios y el mercado está cerca de los hogares. La 
calidad de los productos es aceptable y por ello se tiene que su evaluación es favorable, de hecho las personas piden 
que marcas conocidas participen en el programa. En niveles de distribución ha sido un monstruo, porque ha podido 
competir con los sistemas tradicionales".  
 
Expresa además que "aunque un 52% ha manifestado tener contacto con Mercal ello no significa que siempre se 
acuda a esos establecimientos, pero un 22% de la población sí compra siempre en esos mercados. El plan permite que 
las personas de menos recursos puedan comprar productos más económicos y acudir varias veces al sitio. Cuando 
esas variables son atendidas el plan evidentemente funciona".  
 
Aunado a Mercal, la otra misión que presta más atención es la de Barrio Adentro.  
 
En ese sentido, Luis Vicente León indica que "ese programa es para los más pobres, no es para atender otros grupos. 
No obstante, sus niveles de aprobación son de 54% y más de la mitad de esa población que acepta el plan ha recibido 
algún tipo de atención en los centros en los que funciona".  

 
"Tenemos que dos tercios del mercado objetivo han sido atendidos por los médicos de Barrio Adentro, de manera que 
el éxito ha fortalecido la estrategia del Ejecutivo", argumenta.  
 
Gasto  
El apoyo a esos planes estuvo favorecido por una política expansiva del gasto. El ambiente político junto con el 
incremento en los precios del crudo y la recuperación de la recaudación interna permitieron al Gobierno elevar sus 
erogaciones en 2004 y de un presupuesto total programado en 49,9 billones se llegó a Bs. 60 billones.  
 
Las misiones específicamente contaron con tres fuentes de financiamiento. Por la vía ordinaria se creó una partida 
denominada Programa Social Especial para atender los pagos a los becarios y facilitadores por un monto de 750 
millardos de bolívares, al final terminó en 1,23 billones de bolívares. A lo que se suman los aportes adicionales por el 
impuesto al débito bancario (IDB), del total de recursos más de 400 millardos de bolívares cubrieron mediante créditos 
adicionales las deficiencias de los programas.  
 
Pero el mayor peso lo tuvo Petróleos de Venezuela (Pdvsa). La industria a través de la Corporación Venezolana de 
Petróleo (CVP) constituyó un fideicomiso para las misiones por 600 millones de dólares (Bs. 1,1 billones), sin embargo, 
al cierre de diciembre de 2004 ese fondo se incrementó a 911 millones de dólares (Bs. 1,7 billones), dado que la 
cantidad programada fue insuficiente.  
 
El informe mensual del Banco Mercantil destaca que ese crecimiento del gasto estuvo muy potenciado con la ejecución 
de un gasto de carácter cuasifiscal a través de Petróleos de Venezuela y que se registró por medio de fideicomisos y el 
Fondo Especial de Desarrollo Económico y Social por 2.000 millones de dólares (Bs. 3,8 billones).  
 



Más erogación  
Luis Vicente León apunta que ante un año nuevamente electoral "el objetivo del Gobierno será el de mantener su 
conexión popular. En este período se tratarán de sostener aquellos programas exitosos y las misiones lo han sido. No 
es de extrañar que con un aumento en los precios del crudo se quiera apuntalar ese enlace".  

 
Según el informe de la institución financiera "la expansión fiscal estará apoyada por la mayor disponibilidad de 
recursos provenientes del petróleo y el traspaso de las utilidades, pero se espera que el holding continúe financiando 
el gasto cuasifiscal".  
 
 
En el presupuesto de este año el gasto social con énfasis en las planes especiales equivale a 12,5% del PIB, mientras 
que por la vía de la Ley de Endeudamiento hay 600 millones de dólares. La partida Programa Social Especial del 
despacho de las finanzas tiene 1,3 billones de bolívares.  
 
Entretanto, Pdvsa mediante los tres fideicomisos destinará 1,86 millardos de dólares (Bs. 3,5 billones), las misiones 
recibirán 760 millones de dólares (Bs. 1,4 billones). A ello se suma el fondo especial que según el Primer Mandatario 
es rotatorio, de manera que la industria petrolera tendrá que depositar otros 2 millardos de dólares.  
 
Sin embargo, el director de Datanálisis realiza sus advertencias. "En la medida en que pase el tiempo las personas 
pedirán más y cuando se piense que esos planes son un derecho adquirido se generarán problemas. En ese marco la 
ilusión terminará y habrá más impactos que efectos, de manera que la estrategia tendrá que ser otra y ello implicará 
atender a aquellos sectores más productivos, como por ejemplo la construcción". 

 

http://buscador.eluniversal.com/2005/01/31/apo_art_31120C.shtml 
 
Sin muchos logros 
 
Vivienda 
A mediados del pasado año se lanzó la Misión Vivienda para terminar las soluciones habitacionales pendientes de los 
planes pasados y crear nuevos desarrollos. Aún no tiene avances, pero dispone de 1,8 billones de bolívares del 
fideicomiso de Pdvsa y 600 millardos del presupuesto ordinario. 
 
Miranda 
Es el programa para los reservistas y según el Gobierno por medio de la misión se han incorporado unas 50.000 
personas. Su objetivo es crear una organización de reservas para adecuarla a las necesidades de la FAN. 
 
Piar 
Es el programa para el área de minería. El Ejecutivo cuando la lanzó estableció cuatro ejes de funcionamiento y 
anunció la constitución de 30 cooperativas para realizar diversas actividades. Sin embargo, sus logros se desconocen, 
no hay detalles. 
 
Marte 
Hace más de año y medio se anunció esta misión con el fin de cancelar los pasivos laborales de los empleados 
públicos. Del anuncio no pasó, aún el Gobierno no ha contemplado la cancelación de esa obligación, que supera los 20 
billones de bolívares. 
 
Cristo 
Esta misión se anunció para combatir la pobreza, pero sus resultados son nulos. El vicepresidente José Vicente Rangel 
en noviembre de 2004 dijo que en 40 días se crearía un comité para elaborar propuestas para luchar contra la 
pobreza, el tiempo ya se venció y no hay planes. Mientras, 60% de la población vive en situación de pobreza, según el 
INE. 
 
Posgrado 
Era la misión para cursar estudios de posgrado. Se quedó solamente en anuncio. 
 
Cultura 
Esta plan se lanzó cuando se volvió a establecer el Ministerio para la Cultura. Se ha basado en la realización de 
eventos especiales del Gobierno. 
 
=================================================================== 
 
http://buscador.eluniversal.com/2005/01/31/apo_art_31120B.shtml 
 
Más firmes 

 
Robinson. Esta misión se encarga de alfabetizar a las personas. Según la información del Ejecutivo, del plan han 
egresado 1,2 millones de personas y ha contado con 100.000 voluntarios. Su presupuesto está disperso, no hay 
partida específica. Las becas son de 186.000 bolívares. 
 
Ribas. A través del plan se le permite a las personas terminar el bachillerato. Pdvsa ha señalado que por ese programa 
se han incorporado 760.945 personas y ha contado con 31.003 facilitadores. El programa ha recibido 438 millardos de 
bolívares. 

http://buscador.eluniversal.com/2005/01/31/apo_art_31120C.shtml


 
Sucre. Este programa permite el ingreso a las universidades. La cantidad de favorecidos se desconoce, pero la misión 
ha recibido 50 millardos de bolívares. 
 

Barrio Adentro. El Gobierno a través de sus portales ha indicado que los médicos desde 2003 han hecho 15 millones 
de consultas. Los recursos para financiarla han estado dispersos, sólo se sabe que Petróleos de Venezuela dio un 
aporte inicial de 40 millardos de bolívares. 
 
Vuelvan Caras. Por esta vía el Ejecutivo argumentaba que en un año se bajaría el desempleo a 5%, la tasa de 
desocupación no bajó de 12%. A través del programa se ha capacitado a las personas para la constitución de los 
núcleos de desarrollo endógeno. Según el despacho de Economía Popular unas 400.000 personas han sido favorecidas 
y para pagar las becas de 186.000 bolívares se han destinado 300 millardos. 
 
Mercal. La constitución de estos mercados ha sido amplia. Existen 209 Mercal tipo I y 758 Mercal tipo II, más bodegas 
populares. Su financiamiento ha sido por varias vías. Por ejemplo del fideicomiso de Pdvsa para agro, previsto en 1,1 
billones, una parte se destinó a las compras de Mercal. 
 
Identidad. Este ha sido el proceso de cedulación. El Gobierno señala que más de 2 millones de personas tuvieron su 
identificación por esta vía. 
 

 
http://buscador.eluniversal.com/2005/03/12/eco_art_12154C.shtml 
 
Caracas, sábado 12 de marzo, 2005    
 
Barrio Adentro recibió un tercio de los recursos del Ministerio 
  
De 430,91 millardos de bolívares que recibió el Ministerio de Energía y Minas por partida presupuestaria, 124,52 
millardos de bolívares fueron transferidos a la Misión Barrio Adentro, según consta en la memoria y cuenta 2004 de 
ese despacho. Esta cifra significa casi 29% del total asignado a ese Ministerio.  
Cuando se observa el detalle de las transferencias, se puede observar que 44,52 millardos de bolívares se asignaron a 
la Fundación Oro Negro _administradora de los fondos sociales_ para el proyecto Salto Barrio Adentro y otros 80 
millardos se fueron a la Misión Barrio Adentro.  
 
Si a estos 124,52 millardos de bolívares se suman los 200 millardos de bolívares que fueron transferidos a Ingeomin 
para la Misión Piar _que prevé el desarrollo de las comunidades mineras_ se tiene que el MEM dedicó 75,31% de su 
presupuesto a las misiones.  
 
Estas cifras contrastan con los 60,94 millardos de bolívares que destinó ese despacho a los proyectos de las empresas 
eléctricas que representa, principalmente Cadafe, Enelco y Enelbar.  
 
Adicionalmente, fuera de la cuenta consolidada del MEM que se entregó al Parlamento, el Viceministerio de 
Hidrocarburos reportó el apoyo a más de 600 mil personas que se benefician con la provisión de almuerzos y 
meriendas, a través de la inauguración de 4 mil casas de alimentación correspondientes a programas de Mercal. Por 
último, la Dirección de Recursos del MEM reflejó el apoyo logístico prestado a las misiones Piar, Barrio Adentro, Ribas e 
Identidad, núcleos de desarrollo endógeno, cooperativas e incluso el convenio Cuba-Venezuela.  

 
Casi todas las transferencias hechas por el MEM a las misiones se realizaron a a partir de créditos adicionales 
autorizados en Gaceta Oficial. Estos créditos sumaron 170,29 millardos de bolívares en 2004.  
 
mparraga@eluniversal.com 
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Caracas, martes 15 de marzo, 2005    
 
Ministerio aclara que sólo es un cambio en la metodología pedagógica 
Denuncian eliminación de Educación de Adultos 
  
La Educación de Adultos usará las técnicas de la misiones Robinson y Ribas 
(Foto ABN)  
 
  
Los gremios alertan que se beneficiará a las misiones en desmedro del sistema 
 
GUSTAVO MENDEZ  
 
EL UNIVERSAL 
 
Los gremios del magisterio sumaron otra denuncia en cuanto a las modificaciones que viene implementado el 
Ministerio de Educación. Ahora se trata de la modalidad de Educación de Adultos, que según los docentes será 
eliminada.  



La sospecha parte de una circular de la Dirección Nacional de Educación de Adultos, del 15 de febrero de 2005, en la 
cual se informa a las zonas educativas lo siguiente: "En cuanto a las estrategias: CEBA y CEA no se registrarán nuevos 
ingresos para 1°, 2°, 3°, 4° grado. Estos participantes deben ser referidos a la Misión Robinson. En cuanto al 7°, 8° 
grado no se inscribirán nuevos ingresos, estos aspirantes deberán ser referidos a la Misión Ribas".  

 
Más adelante se señala que los docentes titulares de Educación de Adultos deberán incorporarse a las misiones 
educativas siempre y cuando no justifiquen con matrícula activa el grado impartido".  
 
Al respecto el presidente de Fenatev, Vicente Romero, señaló que la estrategia es eliminar por supuesta "poca 
matrícula" esa modalidad y enfocar todo en las Misiones con las consecuencias laborales y educativas que eso trae. 
Este Gobierno nunca reconocerá los abusos que está cometiendo con sus cambios. Ellos siempre tendrán una excusa".  
 
Romero afirmó que es mentira lo del "cambio de modalidad" que anuncia el MED. "Lo que se afecta es la modalidad 
que está estipulada en la ley. No olvidemos que en las misiones le pagan a la gente, y de esa manera el Gobierno 
cierra la Educación de Adultos".  
 
Por su parte, el director de Educación de Adultos, Omar Calzadilla, aclaró que esa modalidad no se "cerrará": "Estamos 
rediseñando la enseñanza de adultos a través de la estrategia de las misiones Ribas y Robinson, que serán 
institucionalizadas como métodos de enseñanza".  
 
El funcionario señaló que el cambio viene dado por la migración de la matrícula a las misiones del Ejecutivo: "a esos 
docentes se les está reorientando con el menor cambio".  
 
Calzadilla explicó que será la misma modalidad pero con nuevas estrategias pedagógicas, donde el docente, más que 
un profesor de aula, será un tutor. De igual forma habrá nuevas menciones como electrónica y seguridad y defensa. 

 
 


